



méxico y la cuenca DEL PACÍFICO

vol. 5, núm. 17 / septiembre-diciembre de 2002



Departamento de Estudios del Pacífico
Centro Universitario de Ciencias Sociales y Humanidades

UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA

Rector general

Lic. José Trinidad Padilla López

Vicerrector ejecutivo

Mtro. Ricardo Gutiérrez Padilla

Secretario general

Mtro. Carlos Jorge Briseño Torres

CENTRO UNIVERSITARIO DE CIENCIAS
SOCIALES Y HUMANIDADES

Rector

Dr. Juan Manuel Durán Juárez

*Director de la División de
Estudios de Estado y Sociedad*

Mtro. Carlos Barba Solano

Jefa del Departamento de Estudios del Pacífico

Mtra. Melba E. Falck Reyes

Septiembre – diciembre 2002

D.R. © 2002, Universidad de Guadalajara
Departamento de Estudios del Pacífico
Av. de los Maestros y Av. Alcalde, primer piso,
ala poniente, edificio G, C.P. 44260,
Guadalajara, Jalisco, México

ISSN: 1665-0174

Impresión

UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA
Centro Universitario de Ciencias Sociales y Humanidades
Coordinación de Extensión
Guanajuato 1045, Sector Hidalgo
44260, Guadalajara, Jalisco, México

Impreso y hecho en México
Printed and made in Mexico



Comité editorial

Paul Allatson

(University of Technology, Sidney)

Dr. Manuel Ángeles Villa (UABCS)

Melba E. Falck (U DE G)

Juan González García (U DE COLIMA)

Roberto Hernández Hernández (U DE G)

Gonzalo Paz

(Universidad del Salvador, Argentina)

Alfredo Román Zavala (Colegio de México)

Arturo Santa Cruz (U DE G)

Carlos Uscanga (UNAM)

Geneviève Marchini (U DE G)

Omar Martínez Legorreta

(Colegio Mexiquense)

Antonio Dueñas Pulido

(Secretaría de Relaciones Exteriores)

Miguel Angel Montoya (TEC de Monterrey,
campus Guadalajara)

Director

Roberto Hernández Hernández

Coordinadora de este número

Cecilia Escobedo Torres

Edición

José Antonio Moreno González

Diseño portada

Verónica Segovia González

Corrección

Edmundo Camacho Vergara

*Las opiniones expresadas en los artículos de
esta revista son responsabilidad de los
autores*

México y la Cuenca del Pacífico es una publicación
cuatrimestral del Departamento de Estudios del
Pacífico de la Universidad de Guadalajara, Av. de
los Maestros y Av. Alcalde, Guadalajara, Jalisco,
tels. y fax 3819-3325 / 3819-3326
e-mails: epacific@fuentes.csh.udg.mx,
epacific90@hotmail.com





méxico y la cuenca DEL PACÍFICO

vol. 5, núm. 17 / septiembre-diciembre de 2002

Presentación			
<i>Roberto Hernández Hernández</i>	4	Cooperación internacional en la cuenca del Pacífico	
		APEC 2002: cabos atados y cabos sueltos	
Análisis		<i>Arturo Santa Cruz</i>	60
Singapur: el caso de un Estado desarrollista		El Foro Regional de la ASEAN: ¿un camino seguro hacia el multilateralismo para la seguridad en Asia-Pacífico?	
<i>Roberto Hernández Hernández</i>	6	<i>Dagoberto Amparo Tello</i>	63
Prosperidad económica y social en Singapur			
<i>José Jaime López Jiménez</i>	18	Noticias de la cuenca del Pacífico	
Los centros financieros regionales en Asia-Pacífico: Singapur		<i>José Jesús Bravo Vergara</i>	69
<i>Geneviève Marchini</i>	25	Ecós del Pacífico en México	
Temas varios del Pacífico		<i>Jacqueline Bross</i>	73
La integración racial en Australia		Nuevas adquisiciones bibliográficas del DEP	
<i>Ramón Robledo Padilla</i>	40	<i>Diana Elena Serrano Camarena y Jacqueline Bross</i>	75
El confucianismo en Corea		Actividades académicas en el DEP	
<i>Alejandra León</i>	47		78
La intervención institucional en las micro y pequeñas empresas de la industria del calzado de Guadalajara			
<i>Diana Elena Serrano Camarena</i>	53		



Presentación

DOI: 10.32870/mycp.v5i17.172

Roberto Hernández Hernández*

Singapur, esta pequeña isla ubicada en la punta de la península de Malasia, es la síntesis histórica de un proceso dialéctico -o si se quiere, de *ying-yang* taoísta confuciano- que conjuga elementos contradictorios de carácter político, racial, económico, religioso, social y cultural. Abordar el conocimiento de Singapur con esta perspectiva le da sentido a la dinámica nacional de un país con 646 kilómetros cuadrados y 4.3 millones de habitantes en constante cambio y permanencia.

En este pequeño Estado-nación se llevó a cabo la descolonización y la independencia como condición para iniciar el tránsito hacia la integración política y económica con la Federación Malaya, la cual culminaría en la autonomía nacional y la plena inclusión a un mundo interdependiente y globalizado. En este contexto, Singapur establece las bases de su crecimiento económico con desarrollo; funda y consolida el gobierno de partido de Estado, con un fuerte liderazgo personal; aplica una política nacionalista de generación de ahorro interno, sustitución de importaciones y creación de empresas estatales eficientes, a la par del estímulo al capital financiero internacional, la inversión extranjera directa y el establecimiento de empresas transnacionales. La inmigración de diferentes grupos raciales y culturales hacia una sociedad mayoritariamente china, propensa a la internacionalización, ha requerido de una cuidadosa política de equilibrios por parte de un régimen de dictadura “blanda”, preocupado por la eficiencia, la ley y el orden, para compaginar los intereses de grupos antagónicos.

La sección *Análisis* inicia con un artículo sobre el Estado desarrollista, el cual describe, en primer término, los marcos histórico, étnico

y político que configuran a este país, continúa con el análisis de tal concepto y la caracterización que se hace de él en Asia Oriental y en Singapur. Una conclusión fundamental de esta lectura es que el desarrollo no depende de la dotación de recursos ni de la raza, religión o régimen político, sino de una dirigencia lúcida, con un proyecto nacional que logró establecer un sistema económico y social eficiente al aprovechar las condiciones de carácter estructural y coyuntural que ofrecía el contexto internacional.

El trabajo “Prosperidad económica y social” en Singapur pone énfasis en los logros sociales que los habitantes de la isla han alcanzado como resultado de un crecimiento económico compartido. Concluye que el rápido crecimiento económico de este país se caracteriza por la activa participación del Estado y la transformación de su estructura económica, en la que la industria ha realizado un cambio importante al pasar de las tradicionales manufacturas de bajo valor agregado a las industrias de alta tecnología y alto valor agregado, así como el rápido crecimiento del sector terciario, en especial los servicios financieros y empresariales.

El artículo sobre Singapur, en su calidad de centro financiero regional en Asia-Pacífico, analiza la evolución de las finanzas singapurenses caracterizadas por el amplio apoyo gubernamental. Trata también la circunstancia particular de la severa reglamentación que el gobierno estableció para esta actividad, misma que ha ido relajándose con el paso del tiempo. El trabajo plantea que ante la perspectiva de una mayor competencia productiva y financiera en los contextos regional y mundial, las autoridades de Singapur han elaborado planes para fortalecer la competitividad de sus sectores estratégicos, incluyendo el de los servicios financieros.

* Investigador del Departamento de Estudios del Pacífico de la Universidad de Guadalajara.

ORCID <http://orcid.org/0000-0002-9145-5865>

En la sección *Temas varios del pacífico* se incluye el trabajo “La integración racial en Australia” donde se analizan los factores internos y externos que han dado lugar a la actual configuración étnica de este país, caracterizado por la multirracialidad. De los primeros se menciona la necesidad de una expansión económica después de la Segunda Guerra Mundial, mientras que en los segundos se trata la integración de Inglaterra a la Unión Europea y la amenaza militar que constituyó Japón durante la primera mitad del siglo XX, la cual propició que Australia buscara una relación más estrecha con Estados Unidos y relaciones más amistosas con las economías de Asia.

El trabajo sobre el confucianismo en Corea comienza con una presentación de los principios básicos de esta filosofía, convertida en cuasireligión, y continúa con la relación histórica de su llegada a tal país y su posterior evolución. El punto central del artículo consiste en la descripción de las manifestaciones individuales y sociales del confucianismo en Corea, tales como las expresiones de la conducta personal, la acción colectiva y su influencia en la conformación de las instituciones sociales; las modalidades de interrelación con la civilización occidental, así como las diversas maneras en que se han interpretado sus valores, que lo mismo han servido para justificar su retraso, como para fundamentar su desarrollo económico y social.

El artículo “La intervención institucional en las micro y pequeñas empresas de la industria del calzado de Guadalajara” analiza el trabajo de las instancias públicas estatales con competencia en materia de desarrollo local, tales como el gobierno de Jalisco, la Cámara de la Industria del Calzado del estado de Jalisco y las instituciones financieras públicas y privadas. Los resultados del trabajo plantean que si bien la red de apoyo para las micro y pequeñas empresas en esta rama industrial aún no se ha consolidado -sobre todo porque los apoyos se han dado de manera desarticulada-, la red cuenta con el potencial para integrarse y cumplir así con la función económica y social de apoyo al desarrollo.

En la sección *Cooperación internacional en la cuenca del Pacífico* se incluye el trabajo “APEC 2000: cabos atados y cabos sueltos”, el cual plantea que el terrorismo se ha incrustado en la agenda del mecanismo de Cooperación Asia Pacífico; hecho que ha quedado de manifiesto en los discursos y declaraciones de los líderes de grupo, así como en los documentos, producto de las reuniones celebradas en Los Cabos, Baja California Sur. Por otra parte -como señala el trabajo- la reunión cumbre también abordó los temas tradicionales en los términos acostumbrados, esto es, las declaraciones sobre la liberalización y la facilitación del comercio y la inversión sobre la base de la voluntariedad, la formación de consensos y el regionalismo abierto.

El artículo sobre el Foro Regional de la ASEAN (ARF) expone los aspectos novedosos de los acuerdos multilaterales logrados por la Asociación de Naciones del Sudeste de Asia, que centra su atención en dos aspectos: la promoción de los miembros de sociedades estables y el apoyo de tal objetivo a través de la no interferencia por parte de los grandes poderes externos como Estados Unidos, China, Japón, Rusia y la Unión Europea. El trabajo concluye que si bien el ARF, en sus ocho años de existencia, ha cumplido con los objetivos básicos de preservar la paz y promover la estabilidad y la prosperidad de la región de Asia Pacífico, le queda gran trabajo por realizar en este sentido.

La sección *Noticias de la cuenca del Pacífico* refiere los sucesos más sobresalientes de la región durante el último cuatrimestre de 2002. *La Ecos del Pacífico en México* presenta información de carácter noticiosa que tiene una relación directa e inmediata con el desarrollo de nuestro país. En la de *Nuevas adquisiciones* se presenta una relación de la bibliografía recientemente adquirida por la Unidad de documentación e información del DEP. Al final, la sección *Actividades académicas en el DEP* presenta la información sobre los vínculos con otras instituciones, y las actividades de investigación y docencia realizadas por el Departamento.